
家庭議會家庭議會家庭議會家庭議會  

第二十第二十第二十第二十五五五五次會議記錄次會議記錄次會議記錄次會議記錄  

 

 

日期：二零一五年五月二十六日（星期二）  

時間：下午二時三十分至四時二十分  

地點：香港添馬添美道 2 號政府總部地下 3 號會議室  

 

出席者  

主席  

石丹理教授  

 

官方委員  

馮程淑儀女士  民政事務局常任秘書長  

（代表民政事務局局長出席）  

張美珠女士  勞工及福利局副秘書長（福利） 1   

（代表勞工及福利局局長出席）  

康陳翠華女士  教育局副秘書長（ 4）（署任）  

（代表教育局局長出席）  

王卓祺教授  中央政策組顧問（二）  

（代表中央政策組首席顧問出席）  

 

當然委員  

劉鳴煒先生  青年事務委員會主席  

劉靳麗娟女士  婦女事務委員會主席  

 

非官方委員  

朱楊珀瑜女士   

林大慶教授  

羅淑君女士  

李鑾輝先生  

羅乃萱女士  

鄧珮頤女士  

徐聯安博士  

黃肇寧女士  

葉麗華女士  

姚子樑先生  

 



秘書  

馮雅慧女士  民政事務局首席助理秘書長（公民事務） 2 

 

列席者  

羅志康先生   民政事務局副秘書長（ 1）  

鄭美娟女士  總行政主任（家庭議會）  

馮明穗博士      中央政策組高級研究主任（五）  

 

（議程項目 3 列席者）  

李耀森先生  香港青年協會青年工作幹事  

  

因事缺席者  

陳章明教授  安老事務委員會主席  

梁湘明教授   

李秀恆博士   

黃碧嬌女士   

邱藹源女士   

 

 

開會辭開會辭開會辭開會辭  

 

 主席歡迎與會者出席家庭議會（議會）第二十五次會議，特別

是以下兩位剛加入新一屆議會（於二零一五年四月一日開始）的當然

委員：  

 

 (a) 劉鳴煒先生（以青年事務委員會主席身分出任當然委員）；

以及  

 (b) 葉麗華女士。  

 

此外，梁湘明教授亦獲委任為議會的新委員，但梁教授因先前已另有

工作安排，因此未能出席是次會議。  

 

 

議程項目議程項目議程項目議程項目 1 — 通過家庭議會第二十通過家庭議會第二十通過家庭議會第二十通過家庭議會第二十四四四四次的會議記錄次的會議記錄次的會議記錄次的會議記錄  

 

2.  議會第二十四次會議記錄獲得通過，無須修訂。  

 

 



議程項目議程項目議程項目議程項目 2 — 上次會議跟進事項上次會議跟進事項上次會議跟進事項上次會議跟進事項  

 

3.  主席告知與會者，議會秘書處已把工作進展報告送交委員傳閱

和考慮。由於委員沒有其他意見，有關的工作進展報告獲得通過。  

 

 

議程項目議程項目議程項目議程項目 3 — 亞洲傑出家庭工作計劃亞洲傑出家庭工作計劃亞洲傑出家庭工作計劃亞洲傑出家庭工作計劃（（（（ 3A 計劃計劃計劃計劃）（）（）（）（家庭議會第家庭議會第家庭議會第家庭議會第 FC 

7/2015 號文件號文件號文件號文件））））  

 

4. 由二零一零年起，亞洲區家庭研究聯盟（研究聯盟）每兩年舉

辦一次 3A 計劃。該計劃是一個獎勵計劃，目的是要鼓勵構思創新的

意念，以便為亞洲區內的家庭謀福祉。在二零一四年，研究聯盟第三

度舉辦 3A 計劃。二零一四年十一月四日，研究聯盟在上海舉行第四

屆區域研討會，獲選入圍的參與單位各自進行表述後，結果香港青年

協會（青協）的 uTouch 網上外展輔導（ uTouch 服務）獲頒金獎。  

 

5.  朱楊珀瑜女士（研究聯盟主席）和李耀森先生（青協青年工作

幹事）應主席的邀請，利用投影片簡報，向委員簡介 3A 計劃和 uTouch

服務的主要特點。有關要點載於家庭議會第 FC 7/2015 號文件。  

 

6.  簡報結束後，會上討論的事項概述如下︰  

 

(a) 委員讚揚（獲獎券基金資助的）uTouch 服務積極致力接觸

邊緣青少年，並為他們提供度身訂造的網上輔導服務。除

uTouch 服務外，獎券基金亦資助了兩項由香港明愛和香港

小童羣益會推行的網上青年外展試驗計劃。委員察悉獎券

基金為這些試驗計劃提供的資助會於二零一五年七月結束。

鑒於有需要盡快發展網上平台以接觸隱蔽青年，委員建議

政府應考慮透過獎券基金或以其他途徑繼續提供資助。勞

工及福利局副秘書長（福利） 1 回應時指，政府會盡力支

援有意義的試驗計劃。事實上，社會福利署正檢討這些計

劃的成效和未來路向；  

 

(b) 會上有委員關注到，在網上識別的邊緣青少年總人數   

（ 16 958 人）跟透過 uTouch 服務以網上外展方式接觸到的

邊緣青少年總人數（ 4 439 人）出現落差。李先生解釋，並

非所有邊緣青少年都積極回應和樂意接受輔導服務，因此

才會出現這個情況；  



 

(c) 李先生告知委員，曾為評估網上輔導服務的成效而進行了

一項調查。調查結果顯示，90.9%服務使用者在接受網上輔

導服務後，出現良好的改變；  

 

(d) 委員想知道，社會工作者（社工）透過網上平台成功接觸

邊緣青少年後，會否向他們透露自己的身分。李先生回覆，

當邊緣青少年開始向社工傾訴他們的問題，社工便會公開

自己的身分。委員進一步建議，在進行網撈時，宜使用面

書（ Facebook）作為介入點；  

 

(e) 委員建議可考慮把服務範圍推展至邊緣青少年的父母，因

為這些父母憂慮的事情不會比子女少；  

 

(f)  鑒於 uTouch 服務需要大量義工提供協助，委員建議加強義

工的專業培訓和督導；  

 

(g) 為緊貼社會不斷轉變的需要，服務機構不但有必要探討服

務模式，為邊緣青少年開拓更多服務範疇亦很重要；以及  

 

(h) 鑒於家庭問題不斷增加， 3 A 計劃正好提供一個絕佳的平

台  ，讓專業人士和工作者能集思廣益和構思創新意念，以

促進家庭的福祉。為使這方面的工作得以持續下去，研究

聯盟應考慮和發掘更多合作機會，創造協同效應，當中如

何把跨界別知識和經驗轉化是值得繼續致力研究的範疇。  

 

7.  朱楊珀瑜女士藉此機會告知委員，家庭議會和研究聯盟將於二

零一五年六月十一及十二日合辦為期兩天的 3A 計劃交流活動，與相

關人士分享和交流知識。除「 3A 計劃 2014」的八組入圍隊伍外，「 3A

計劃 2012」的得獎隊伍亦會獲邀出席，分享其項目的進度。  

 

8.  主席多謝朱楊珀瑜女士和李生先的簡介及委員的意見。主席總

結時表示，政府和福利界宜參考 uTouch 服務所得的經驗，為邊緣青

少年規劃服務時，必須以創新思維迎接改變。隨着科技不斷進步和流

動通訊設備日趨普及，應進一步探討和加強拓展網上服務。  

 

 

 



議程項目議程項目議程項目議程項目 4 — 2015/16 年度家庭友善僱主獎勵計劃年度家庭友善僱主獎勵計劃年度家庭友善僱主獎勵計劃年度家庭友善僱主獎勵計劃（（（（家庭議會第家庭議會第家庭議會第家庭議會第 FC 

8/2015 號文件號文件號文件號文件））））  

 

9. 秘書向委員簡介 2015/16 年度家庭友善僱主獎勵計劃（獎勵計

劃）的工作計劃，特別是有關籌備委員會的組成、評審架構、外展及

宣傳策略、時間表和預算開支。委員發表意見如下：  

 

(a) 獎勵計劃成功喚起僱主重視推行家庭友善措施，在 2013/14

年度的獎勵計劃中，有近 2 000 間公司／機構報名參與。

議會除了要推動更多公司／機構報名參加外，亦須利用獎

勵計劃作為平台，持續向社會灌輸家庭友善的價值觀；  

 

(b) 香港現時的失業率低，商界為挽留人才，較以往更願意推

行家庭友善僱傭政策及措施。不過，經濟如果倒退，可能

對推廣家庭友善僱傭政策及措施造成不良影響。因此，議

會應採取更積極和能兼顧各方的宣傳策略，吸引僱主參與，

使這股動力得以延續；  

 

(c) 雖然推行家庭友善僱傭政策及措施會為社會帶來裨益，但

此舉對公司／機構在開支上所造成的影響亦不容忽視，因

為這樣或會影響香港的競爭優勢；  

 

(d) 議會秘書處可考慮透過獎勵計劃，以更多創新的手法，向

社會灌輸家庭友善的價值觀。倘利用錄影訪問方式，展示

獲獎公司／機構的優秀做法，或可有助進一步推廣家庭友

善僱傭政策及措施；  

 

(e) 按主題設置獎項（如「支持母乳餵哺獎」）便是一個很好的

嘗試，有助引導公眾的注意力。議會秘書處在籌劃未來的

獎勵計劃時，可考慮增設更多按主題頒發的獎項；  

 

(f)  議會知悉在呼籲非政府機構類別（特別是教育界）報名參

與計劃方面，仍有可以改善的地方。委員欣悉擬議的籌備

委員會將有更多相關界別的人士加入。在研究如何向非政

府機構和教育界推廣家庭友善僱傭政策及措施時，議會應

考慮到其特殊和獨有的工作環境。商界實施的家庭友善僱

傭政策及措施，未必適用於非政府機構和教育界。至於另

一項相關事宜，就是政府除了在社會上推廣家庭友善僱傭



政策及措施外，亦應考慮在工作地點附設幼兒中心，以鼓

勵建立家庭友善的工作環境；  

 

(g) 為了評估獎勵計劃的成效和繼續支持構建有利家庭環境的

工作，議會必須在獎勵計劃結束後，制訂涵蓋多方面的評

估計劃，以便為獎勵計劃規劃未來路向。  

 

10.  主席多謝委員提出寶貴的意見。雖然推行家庭友善僱傭政策及

措施可能令僱主增加成本，但根據以往獎勵計劃所得的經驗，說明不

少商營公司，不論規模如何，均有積極推行創新的家庭友善僱傭政策

及措施，而此舉對公司的生產力和提升員工士氣方面，均產生積極的

作用。有關把獎勵計劃的範圍擴大至政府各局／部門一事，主席認為

宜首先邀請各局／部門參與特定的獎勵項目。  

 

11.  從宏觀的角度看，議會的工作並非只是宣傳獎勵計劃，而是要

透過以這項大型活動作為平台，向社會灌輸有關家庭及家庭友善的價

值觀。為發揮最大的協同效應，議會秘書處可在適當時候，邀請公務

員事務局出席頒獎典禮後的分享活動，與不同界別的僱主分享良好的

家庭友善措施。  

 

12.  為促進意見交流，主席請議會秘書處邀請公務員事務局，在未

來的會議中向議會簡介有關在公務員隊伍中推行家庭友善僱傭政策

及措施的情況。  

 

（負責單位：議會秘書處）  

 

 

議程項目議程項目議程項目議程項目 5 — 家庭議會轄下家庭議會轄下家庭議會轄下家庭議會轄下各各各各小組委員會的工作進展小組委員會的工作進展小組委員會的工作進展小組委員會的工作進展情況情況情況情況 (家庭議家庭議家庭議家庭議

會第會第會第會第 FC 9/2015 號文件號文件號文件號文件 ) 

 

13. 主席請家庭支援小組委員會（支援小組委員會）和家庭核心價

值及家庭教育推廣小組委員會（推廣小組委員會）的召集人報告工作

進展情況。  

 

14.  關於支援小組委員會的工作進度，朱楊珀瑜女士報告，支援小

組委員會已通過「二零一五年家庭狀況統計調查」的問卷設計、專題

小組討論形式和時間表。此外，支援小組委員會又討論了有關「兒童

身心全面發展服務」的措施；並留意到，加強服務有助及早識別和及



時介入有需要的兒童和家庭，使其接受兒童身心全面發展服務。支援

小組委員會讚揚各相關局╱部門的工作，令有關情況得以改善，並認

為有需要加入以實證為本的成效量度措施。朱楊珀瑜女士亦告知委員，

支援小組委員會會在下次會議上，討論由各相關局╱部門負責的「香

港離婚狀況研究」跟進工作。  

 

15.  關於推廣家庭核心價值和家庭教育的工作進度，羅乃萱女士報

告，推廣小組委員會已通過由香港理工大學進行的「香港父母育兒模

式的研究」的研究綱領。羅乃萱女士又報告，新手父母家庭教育教材

套已上載至「開心家庭網絡」，並會由二零一五年六月開始舉辦合共

18 個工作坊。另外，在二零一五年六月中至二零一六年六月中期間，

在母嬰健康院登記接受產前服務的準母親，可獲派發寶寶成長日記。

此外，小組委員會現正着手展開推廣家庭核心價值宣傳運動的籌備工

作。這項運動由家庭議會、青年事務委員會、安老事務委員會和婦女

事務委員會聯合舉辦。  

 

16.  與會者備悉兩個小組委員會召集人提交的工作進展報告。  

 

 

議程項目議程項目議程項目議程項目 6 — 其他事項其他事項其他事項其他事項  

 

17.  議事完畢，會議於下午四時二十分結束。下次會議將於二零一

五年八月十三日 (星期四 )下午二時三十分在香港添馬添美道政府總

部地下 5 號會議室舉行。  

 

 

家庭議會秘書處家庭議會秘書處家庭議會秘書處家庭議會秘書處  

二零一五年八月二零一五年八月二零一五年八月二零一五年八月  


